

寄稿 山本太郎

# 歴史が教えること

歴史を振り返れば、私たちはこれまでにも幾度ものパンデミックを経験してきた。14世紀ヨーロッパで流行した黒死病（ペスト）や1918年から19年にかけて世界を席巻したスペイン風邪などである。

模の「キリスト受難劇」を上演する。それは、16世紀のペスト流行時の猛威に、神の救いを求めた代わりに、キリストの受難と死と復活の劇を10年に一度上演す

1951年2月、天然痘が集団発生した福岡県岬村（現宗像市）で行われた消毒作業

現を目指すことになるかもしない。  
それがどのような世界かは、もちろん誰にもわからない。しかしそれは14世紀ヨーロッパのペストのように、旧秩序（アンシャンレジーム）に変革を迫るものになる可能性さえ否定できない。こうした変化は、流行が終息した後でさえ続く。

感染症は社会のあり方が流行の様相を規定し、流行した感染症は時に社会変革の先駆けとなる。こうした意味で、感染症のパンデミックは社会的なものと

歴史が示す一つの教訓かもし  
れない。

私たち自身の心の持ちようによ  
る。そう信じたい。

ちなみに、検疫は、14世紀の  
ペス、流行病<sup>アーヴィング</sup>で

ハスト流行時に「ニシツ」アで始まつた海上隔離に起源を持つ。角、萬葉開門(くわいもん)。

つて、当初、隔離期間は30日であつたが、その後40日に延長され

た。検疫(クアランティン)は、「40」を表すイタリア語が語源となつた。

# 社会を変貌させる パンデミック

流行終息後でさえ続く変化

やまもと・たろう 長崎  
大熱帶医学研究所国際保健  
学分野・教授。専門は国際  
保健学、熱帶感染症学。1964  
年生まれ。著書に「新型イ  
ンフルエンザ 世界がふる  
える日」「感染症と文明  
共生への道」など。

社会は、強力な王権国家を形成する。中世は終焉を迎える。近代を迎える。これがペスト後のヨーロッパ世界であつた。